

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Paalm. de Mallorca, Lunes 31 de Julio de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 659

Se publica todos los días laborables.

LO QUE HA DE SER

No somos revolucionarios por carácter, ni por capricho, ni por temperamento, sino por convicción y por necesidad. No queremos la revolución como fin, sino como medio que se impone fatal é inevitablemente.

A ser otra cosa hubiéramos, de buen grado, hecho abdicación de nuestros trabajos de propaganda y de nuestra significación revolucionaria, que sería torpe y criminal, perturbar la tranquilidad del pueblo y lanzarlo al camino de los trastornos y de las convulsiones revolucionarias sin objeto útil y sin necesidad marcada y evidente.

La evolución es un medio de un valor filosófico y político que no discutimos y que puede tener la misma eficacia en un país educado por larga práctica de la libertad, que la que tienen ciertos medicamentos en determinadas afecciones morbosas que no se extienden á los órganos esenciales de la vida.

Los procedimientos llamados legales son pues, como consecuencia lógica del principio evolutivo, aplicables sólo á las organizaciones políticas en perfecto estado de salud ó aquejadas por dolencias leves. Cuando impera el cáncer; cuando la sangre se vicia; cuando todos los grandes centros vitales sufren los efectos del envenenamiento activo ó lento de la sangre, entonces, apelar á un tratamiento anodino; emplear los emolientes; rechazar el cáustico que quema como el fuego ó la amputación que roba su fuerza á la gangrena, es ridículo y puede considerarse criminal.

La nación española está cubierta de espantosas úlceras. La vida del derecho no existe siendo reemplazado por la caprichosa tiranía del poder; la inmoralidad cunde y se apodera de todos los actos y corrompe todas las conciencias; la política no es la ciencia de gobernar los pueblos, sino el arte de conquistar el poder y disfrutar sus goces, y ejercer un protectorado familiar á costa de la honra y de los intereses de la nación, y en todas partes se notan manifestaciones de una descomposición inmensa, de una podredumbre que se extiende, contamina y atrofia ó mata todo lo que había de noble y generoso en el pueblo español.

Y á esta perturbación moral; á este abatimiento y á esta descomposición orgánica de la nación, hay que añadir la miseria y la debilidad material.

Sin producción, sin comercio, sin industria, con un ejército falto de elementos de combate, con una marina sin barcos; la agricultura desatendida y aplastada bajo la pesadumbre del fisco, el pueblo agitando entre clamores de protesta y gritos de rabia; la paz moral corre parejas con la material, sin que esté estado de cosas que se agrava por momentos, haga mella en el ánimo de esa burocracia hambrienta, cada vez más insolente, cada día más endiosada, cada hora más ansiosa de medro y de riquezas obtenidas á costa de la miseria general.

¿Puede creerse, habrá nadie que considere posible volver la paz y el sosiego á este país desventurado empleando el bálsamo de los procedimientos de una legalidad enemiga de todo progreso que atente á los privilegios de las instituciones causantes de los males que nos afligen? ¿Cabe creer en la posibilidad

de una evolución á la que habría de faltarle la base esencial de toda evolución, una legalidad común, amparadora de todos los derechos y respetuosa con todas las aspiraciones y con todos los intereses legítimos?

No contestaremos nosotros. No necesitamos contestar, porque de eso se ha encargado el Gobierno de la monarquía y en su nombre el leguleyo que maneja los hilos desde el ministerio de la Gobernación.

Y ¡vive Dios! que no se ha mordido la lengua ni se ha mostrado tardo ni perezoso para demostrar la exactitud de nuestra tesis.

Aquí está el proyecto de ley de administración local, votado por la decrépita mayoría del Senado con el apoyo de los demócratas de Castelar. Aquí está ese proyecto hecho contra los republicanos; mejor dicho, contra la soberana voluntad del pueblo que ha dado y se propone dar de nuevo sus sufragios á los republicanos. No pudiendo hacer variar la opinión de la mayoría del país, la suprime. No pudiendo vencerla, la anula.

Los republicanos hemos acudido al terreno legal y triunfamos; pero este triunfo no nos ha dado ni nos dará jamás el poder que usufructúan los partidos que tienen el privilegio de gobernar con la monarquía.

Pero ni aun este efímero triunfo nos permiten. Es preciso que los republicanos no vayan á los Municipios; es preciso que no se apoderen de este primero y más importante organismo político y administrativo, y como la corona que puede suspender las Cortes no tiene por la constitución «veto» sobre los Ayuntamientos, ahí está la ley de administración local reservándose al Gobierno; que no otra cosa significan las limitaciones impuestas á las aspiraciones de los partidos republicanos.

¿Qué nos toca hacer ahora? ¿Comentar ese atropello? ¿Renunciar á toda participación en la vida municipal? ¿Autorizar con nuestro voto ó con nuestro silencio que se toque á la libertad municipal, fuente y origen de todas las libertades públicas? ¿Acudir á las Cortes á gastar nuestras energías en disputas parlamentarias?

No, y en esto afortunadamente, coinciden ya todas las opiniones republicanas. Si el proyecto se lleva á las Cortes, los republicanos irán allí á levantar tremenda protesta, á hacer obstruccionismo, á combatir con toda clase de armas esta inícuca ley de verdadera excepción, á todo, menos á perder el tiempo en debates bizantinos.

Tal es el propósito de la minoría republicana y no podía esperarse otra cosa de su patriotismo.

De todos modos, nosotros que hemos depositado en ella nuestra confianza, tenemos la completa seguridad de que sabrá cumplir con lo que exigen los intereses de la causa que están llamados á defender.

Y después... ¡Ah! después, no quedará más camino que el emprendido por nuestros padres el año de 1840 el camino corto, aunque accidentado de la Revolución, el único camino que puede seguir un pueblo digno y honrado.

Es decir, que al fin se nos habrá dado la razón.

LA DEBACLE

Leroy Beaubreu es un economista francés, de gran crédito, y que alguna vez ha anunciado venturas á la Hacienda monárquica.

Entonces los amigos de la regencia le incensaban; era el primero, el único de los hacendistas de Europa.

Ayer la prensa da cuenta de opiniones adversas á la hacienda de Gamazo, y como es natural, la prensa monárquica ya no le considera como antes. «La Epoca» dice algo que hace sospechar si Leroy Beaubreu estará vendido al oro de la revolución.

Pero el hecho es que el Sr. Leroy no se muerde la lengua.

Examina la situación de Italia y la encuentra mala.

Halla crítica la situación de la América del Sur.

Respecto de Portugal, entiende que pronto será insolvente.

De España dice lo que sigue:

«Su situación es la más crítica. Se halla en vísperas de la «debacle». La bancarrota está á vuestras puertas—como decía Mirabeau—y vosotros mientras tanto discutís».

Y tenía que suceder eso. Una monarquía que en plena paz, para sostener paniagnados, despilfarros é inmoralidades, gasta anualmente durante muchos años un déficit de más de ochenta millones anuales de pesetas, no es extraño que tenga hoy una deuda enorme cuyos intereses resultan agravados, cuando se pagan en el extranjero con la diferencia de los cambios.

Hoy por cada cien millones de francos de intereses de la deuda exterior, tenemos que pagar ciento veinte millones de pesetas.

Todas las economías de Gamazo, todos los aumentos de ingreso, origen de fuerte disgusto en toda España, se van como agua por ese portillo abierto en el Pirineo. Los cambios se encargan de esterilizar por completo cuantas rebajas se hacen en el presupuesto de gastos y cuantos aumentos se verifican en el presupuesto de ingresos.

Y este es el mal menor que produce la depreciación de la moneda española, mejor dicho del billete de banco.

Los perjuicios que causa al comercio son incalculables.

«Tememos—añade el siniestro profeta francés—que la insolvencia de España sea cuestión, no de años, sino de meses.»

Nos parece muy optimista el juicio. La insolvencia ya ha empezado. Desde hace algunos meses las quiebras del comercio y de la industria menudean, como indicio de que la insolvencia nacional es un hecho.

A ella seguirá fatalmente la insolvencia del Estado.

El escritor francés, con una candidez que revela ignorancia del estado moral de la sociedad española endereza algunos consejos á los capitalistas españoles.

En vez de las ridículas y perturbadoras economías de Gamazo, se impone una reorganización de

todos los servicios públicos en el sentido de la baratura.

Deben nuestros capitalistas en vez de comprar deuda exterior, comprar deuda interior.

Nuestros capitalistas comprarán lo que más cuenta les tenga y más beneficios les produzca, aunque por ello perezca la raza española. Comprarían el tifus y el cólera morbo si ese les produjese algún beneficio.

Esa es la lisongera idea que tenemos del patriotismo de nuestros financieros.

Júzguese si con ese personal y con esas tendencias cabe aquí imaginar nada patriótico en el sentido económico.

Jugaron á la bolsa con la muerte de su rey y hubieran jugado á la baja con la batalla de Guadalete.

Hoy, cediendo el Gobierno en todo, ya no hay presupuesto de gastos, ni habrá presupuesto de ingresos.

El Gobierno lo que quiere es dejar con vida al dulce instante del empréstito.

Y después que venga el Diluvio.

Que ellos ya construyeron el arca.

CORREO DE HOY

Madrid 29.

Se han circulado las invitaciones para la reunión magna que se celebrará mañana en el Círculo de la Unión Mercantil, promovida por los gremios para protestar del impuesto sobre los vinos. La comisión ejecutiva ha recibido muchas adhesiones de provincias.

El Sr. Castelar ha felicitado calurosamente al ministro de Hacienda por la aprobación de los presupuestos en el Congreso, y le ha excitado para que continúe sin desalientos su obra, que conceptúa patriótica.

París.—Ha ocurrido un horrible incendio. Han quedado destruidas 28 casas en el barrio de Bercy. Tres bomberos resultaron asfixiados, y 80 familias han quedado sin hogar.

Confírmase que los gabinetes de Londres y Berlín están en perfecto acuerdo respecto al bloqueo de Siam. En vista de esto, créese que Francia modificará su actitud en el conflicto siamés. Por su parte, el gobierno siamés ha declarado que abriga grandes esperanzas de una solución pacífica, concediendo á Francia todas las peticiones que tiene hechas.

Continúa la tranquilidad en Bangkok. Se ha hecho efectivo el bloqueo. No ha quedado ningún buque en Meimán. La bandera francesa está izada en la isla Korichng.

Aumenta el cólera en Alejandría (Italia). Ayer ocurrieron 28 invasiones y 15 defunciones.

A bordo del crucero «Humberto», que se encuentra en Nápoles, también ha habido casos de cólera. Una de las víctimas es el príncipe Fuscino.

Madrid 29.

Atribúyese al general Lopez Dominguez el propósito de plantear por decreto sus reformas en 1.º de octubre.

Muchos diputados y senadores están haciendo sus preparativos de viaje para cuando se cierren las Cortes.

Se han hecho nuevas indicaciones al general Azcárraga para que vaya al gobierno superior de Cuba, ante la necesidad de enviar allí una autoridad de prestigio y de condiciones especiales. El general Azcárraga ha rehusado tal distinción tantas veces como se le ha indicado, por querer dedicarse al descanso al lado de su familia; pero ante todo es soldado, y si el gobierno necesitara de sus servicios, iría donde se le juzgase útil para los intereses de la patria.

Madrid 29.

Senado. Un senador combate el convenio con

Suecia y Noruega y lamenta que no se exija el pago de derechos de Aduanas al oro, atendida la depreciación de la plata.

Después continúa el debate sobre los presupuestos, rectificando los Sres. Concha Castañeda y vizconde de Campo-Grande.

Congreso. Se ha suscitado un debate interesantísimo acerca del «modus vivendi» con Inglaterra.

El Sr. Sanchez Toca evidencia que en las comarcas fabriles existe gran alarma, y dice: «¿Se propone el gobierno modificar la legislatura arancelaria? ¿Se propone que Inglaterra resulte la nación más favorecida?»

Recuerda que los liberales se prometían realizar el tratado con Francia, y no lo han conseguido.

El Sr. Moret defiende el «modus vivendi», diciendo que ha seguido la campaña que iniciaron los conservadores.

El Sr. Navarro Reverter dice que se extraña de la premura con que se quiere discutir el «modus». Cree que este reviste gravedad extraordinaria y trascendental. Protesta contra la desconsideración que envuelve el que la comisión haya dictaminado sin que hayan aportado los antecedentes que tenía pedidos.

Declara que está resuelto á sostener todos los derechos que le concede el reglamento.

Califica de malhadado el «modus» y de ruinoso para las industrias que se han desarrollado al amparo de la legalidad arancelaria proteccionista, atropellando los derechos adquiridos.

Dice que el último párrafo del «modus», si se aprobara, que no se aprobará, representaría, la ruina de Cuba. (El señor ministro de Ultramar está en el banco azul.)

Termina lamentándose de que se conceda á Inglaterra la cláusula de gozar las ventajas que se conceden á otras naciones.

El Sr. Moret contesta diciendo que la cuestión merece tratarse con amplitud y ofrece llevar á la Cámara los datos pedidos por el Sr. Navarro Reverter, avisándole antes de discutirse el dictamen.

El presidente de la Cámara llama la atención del Sr. Navarro Reverter acerca de que se discute un dictamen que no está puesto al orden del día.

El Sr. Navarro Reverter anuncia que presentará una proposición incidental en el caso de que se le retire la palabra.

Demuestra que el «modus» perjudica también á Cuba, puesto que se conceden á Inglaterra las ventajas que disfrutaban los Estados-Unidos.

Afirma que se concede á Inglaterra lo mismo que se negó á Francia en cambio de la tarifa mínima.

El señor duque de Almodóvar entiende que puede discutirse el dictamen.

El conde de Casasola se expresa en el sentido en que lo ha hecho el Sr. Navarro Reverter, huyendo del apresuramiento en cuestión tan trascendental.

El Sr. Planas sostiene que la comisión no ha debido dictaminar sin leer los antecedentes pedidos, y añade que las precipitaciones en cuestiones tan trascendentales pueden ser funestas.

El Sr. Rodriguez Sampedro se expresa en el mismo sentido.

El Sr. Romero Robledo propone que el Sr. Moret formule un arreglo.

El Sr. Moret contesta que se opone, pero dice que esto depende de la comisión.

El Sr. Romero Robledo insiste en la conveniencia del aplazamiento de este debate hasta el mes de octubre.

El Sr. Moret elude la contestación y aconseja que dictamine pronto la minoría de la comisión.

El Sr. Planas ofrece dictaminar cuando estudie detenidamente los antecedentes.

El Sr. Navarro Reverter conferencia con los Sres. Moret y Maura en el banco de los ministros.

NOTICIAS VARIAS

Existe actualmente en el arsenal de Spezia, en Italia, una grua hidráulica, movida por la presión del agua, de una potencia de 160 toneladas, capaz de embarcar y desembarcar los más grandes cañones del mundo.

Después de ésta, las gruas más potentes son las del puerto de Hamburgo (150 toneladas) y la del Creusot (de 150 toneladas), movidas por la electricidad.

Una república nueva en perspectiva:

Es—de seguro no se lo figura el lector—Noruega. En efecto: el partido radical, que tiene hoy mayoría en la Störthing (Cámara), pretende conseguir, y ha logrado que se vote para hacerla efectiva en 1.º de Enero de 1895, la separación de la representación consular de Suecia y Noruega, como precedente para la diplomática que preludiará, á su vez la ruptura de la Unión escandinava y el establecimiento de una República noruega.

Para evitar esto, el rey ha llamado al poder al partido conservador; pero como el Gobierno no puede disolver la Cámara, y en ésta son mayoría los radicales, constantemente hay conflictos en que salen vencedores estos últimos.

Hasta que no cesen los poderes de la Cámara actual, seguirá este estado de cosas; y mientras, la opinión pública en Noruega sigue excitándose de más en más en favor de los planes de los radicales.

El Japón se civiliza. Todo el mundo lo sabe: vende sus ídolos á precios reducidos e implanta hasta el régimen parlamentario, ó cosa así.

Pero de todos los... modernismos que el Japón acepta, ninguno se ha japonizado tan de veras como el divorcio.

En el año 1890 hubo en el Japón 340.445 matrimonios y 107.471 divorcios. En las grandes ciudades más de la mitad de los matrimonios acaban por el divorcio.

Los periodistas del Japón se alarman al ver que el primer efecto de la civilización es desorganizar la familia. Pero el que no se consuela es porque no quiere. Los periodistas japoneses piensan que acaso convenga desorganizarla por completo, pues quizá no falte quien la reorganice de un modo más perfecto.

La celebridad momentánea de la *Bella Chiquita* ha proporcionado á la danzante francesa no pocas ventajas. Entre otras la de obtener la generosa protección de un americano residente en Sevilla, el cual señor, con una ternura exclusivamente paterna (la edad del protector destruye la posibilidad de cualquiera otra hipótesis), se ha constituido en algo como padre putativo de la agraciada joven.

La artista, según nuestras noticias, lejos de mostrarse ofendida con las denuncias que contra ella han formulado los Padres de Familia, está contentísima, tanto por la graciosa protección del respetable americano como por las contratas que se le ofrecen en las más importantes capitales de Europa.

Según personas que se dicen bien enteradas, tan agradecida está á España la *Bella Chiquita*, que no cesa de llamar á nuestra nación *petite patrie*.

Hablando de la suscripción á favor del duque de Veragua, dice *Las Novedades*, de Nueva York:

«Dícese que Mr. Palmer ha conferenciado ya con varias personas opulentas de Nueva York y Chicago, y que algunos le han prometido contribuir cuantiosamente.»

También se ha dicho que la situación del duque pudiera impedir el matrimonio de su hija doña María del Pilar con un noble español á quien está

prometida, por la imposibilidad de dotarla decentemente. Por fortuna no sucederá esto si tiene éxito, cual debe esperarse, el proyecto que Mr. Palmer acaricia.

Anúnciase en Alemania la constitución próxima de una Compañía de seguros contra la pérdida del destino en los empleados particulares ó del Estado.

Mediante el pago de un 2 por 100 del sueldo que se disfrute, la Sociedad garantiza al asegurado, caso de quedar cesante por causa eventual, el 60 por 100 de aquel sueldo, durante seis meses.

No aconsejaremos á dicha empresa, si llega á constituirse, que venga á operar á España. No aguantaría dos cambios de ministerio.

CRONICA LOCAL

En el vapor *Bellver* llegado esta mañana de Valencia ha venido el Doctor D. Abelardo Lloret afamado médico especialista en toda clase de operaciones.

Se hospeda en la fonda de nuestro querido amigo Sr. Barnils.

Por acuerdo del Ayuntamiento se colocarán en el puente nuevo sobre la Riera y en sus avenidas los faroles de gas necesarios para que quede convenientemente alumbrada aquella parte de la Ronda del Sur.

Mañana se celebrará fiesta cívico-religiosa en el pueblo de Llubí, dedicada á San Felio.

La función dada anoche en el Teatro-Circo estuvo muy poco concurrida.

El tipo anual de la subasta para la conducción de la correspondencia en buques á vapor entre la Península é Islas Baleares, se eleva á la suma de cien mil pesetas.

A las primeras horas de la mañana del sábado salió de este puerto el cañonero *Temerario* tomando rumbo para Cartagena, en cuyo puerto limpiará sus fondos.

Los coches de la tranvía que tenían antes su parada en la plaza de Coll paran ahora junto al jardín de la Glorieta, por impedirles seguir su marcha hasta aquel punto las obras que se efectúan en la calle del Conquistador.

TOROS

Ultima corrida de la temporada.—Domingo 30 Julio de 1893.

Rafael Guerra (Guerrita.)

Con la de ayer dió fin la fiesta taurina en nuestro circo. Hasta el año venidero, cuaresma forzosa de cuernos para los aficionados, tendremos que ayunar imprescindiblemente del grato espectáculo nacional (con permiso sea dicho de Frates, y de V., Sr. Director.)

Y si á esto añadimos, para colmo de nuestra tortura, que continúe gobernándonos un gobierno liberal, con un presidente de gabinete, como Sagasta, por ejemplo, y adláteres como el terrorífico hacendista Gamazo; un propulsor revolucionario como Lopez Domínguez, un reformador sin fruto de la deficiente enseñanza como Moret, y tengamos representantes que derriben murallas, si les dejan, etc., etcétera, pasaremos esta etapa, Dios mediante, sujetándonos los pantalones, estrujada nuestra panza cual racimo de uva, compitiendo con el ayunador Succí, si antes no viene la gallarda y esbelta matrona ostentando en su cabeza el gorro frigio cubierta con el manto de la República.

El país con esta reforma vería brillar en el astro el más puro y radiante sol, tornando á nuestro semblante la alegría de que nos han despojado los políticos convencionalistas que des gobiernan nuestra patria.

Hecho este pequeño desahogo, muy natural en todo español oprimido, por obra y gracia de la excelsa monarquía que por la gracia de Dios nos rige, pasemos á reseñar tal como nosotros entendemos, la corrida de toros de la tarde, tarea árdua, si cabe, superior á nuestras fuerzas; con mejor gusto la haríamos de otra especie si se corriesen bichos de la ganadería de Sagasta con divisa color Gamazo, López, Capdepón, Moret, etc., en el redondel del Congreso, imitando, pero con más furia, al diestro Pavía del 73.

Pasemos, pues, á la corrida de verdad.

Ocupado el palco presidencial por el Sr. Santandrú, teniendo á su lado el Sr. Aguiló, y hecha la señal convenida, salió á la plaza el incomparable «Guerrita» con su cuadrilla. Después del saludo de costumbre, cambiaron los lidiadores los capotes de paseo por los de brega y colocados cada cual en su puesto dió principio la función de la tarde.

Esta careció de incidentes.

Los seis «Saltillos» se lidiaron tal cual, en algunos de ellos estuvo muy bien «Guerrita». Ayer pareció haberle dado la manía de descabellar á los toros, porque hubo de descabellos y puntilla, hasta allá; pero en fin, no resultó del todo deslucida su faena consiguiendo muchísimas palmadas en el 3.º y 5.º toro; en los demás... regular; á excepción del 1.º que lo lanzó al otro mundo de unas cuantas estocadas por no ver repetir la bronca del público al cerciorarse de que el bicho era tuerto.

En varios quites sobresalió mucho y pareando el quinto toro admirablemente.

En el intermedio del 4.º al 5.º se le regaló la muleta que le dedicaron sus admiradores de esta capital.

Almendro, sobresaliente de la cuadrilla, distinguióse toda la tarde; estuvo oportuno en algunos quites y recibió en distintas ocasiones muchos aplausos.

Dió muerte al último toro, dándole algunos pases buenos, arrancándose con cuatro ó cinco pinchazos que deslució todo su trabajo.

Los chicos pareando estuvieron muy bien y trabajadores.

Los picadores propinaron algunos puyazos buenos, en cambio de sendos batacazos, sobre todo en el 4.º toro, de cuyas resultas fué llevado Amaré á la enfermería recibiendo una fuerte contusión en el pecho.

Los toros de Salltillo de hermosa lámina, pero faltos de poder.

La entrada regular; con un poco más de público se salvaba la empresa.

El servicio de la plaza... deficiente.

En la caballería, 12 muertos.

El público salió complacido del espectáculo, despidiéndose hasta el otro año.

VARIEDADES

LA NATURALEZA

(SUEÑO)

Penetré en una inmensa sala subterránea de altas bóvedas. Toda la sala estaba iluminada por una luz uniforme que parecía salir de debajo de tierra.

En el centro estaba sentada una mujer de aspecto majestuoso, vestida con amplia túnica de color verde. Con la cabeza apoyada en la mano, parecía absorta por una profunda meditación.

Comprendí al momento que aquella mujer era la

Naturaleza; y cual un frío súbito, reverente temor penetró en mi alma.

Me acerqué á la mujer sentada y, habiéndola saludado con respeto, exclamé:

—¡Oh madre común nuestra! ¿En qué piensas? ¿En los futuros destinos de la humanidad? ¿En las condiciones necesarias para que alcance toda la perfección y toda la ventura posibles?

La mujer volvió lentamente hacia mí sus ojos sombríos, penetrantes y terribles; entreabieron sus labios, y oí una voz estentórea como el chocar del hierro contra el hierro.

—Pienso en el medio de dar mayor fuerza á los músculos de las patas de la pulga, para que con mas facilidad evite las persecuciones de sus enemigos. Se ha roto el equilibrio entre el ataque y la defensa; hay que restablecerlo.

—¡Cómo!—tartamudeó—¿En eso piensas? Pues qué, ¿no somos los hombres tus hijos predilectos?

Frunció un poco el entrecejo, y contestó:

—Todos los animales son hijos míos. Iguales cuidados tengo para todos, y á todos los extermino lo mismo.

—Pero... el bien... la razon... la justicia... murmuré de nuevo.

—Esas son palabras humanas—replicó la voz de hierro.—Yo no conozco ni el bien ni el mal. Vuestra razón no es mi ley. ¿Y qué es la justicia? Te he dado la vida, te la quitaré y se la daré á otros, á lombrices de tierra ó á hombres, indiferentemente. En cuanto á ti, defiéndete mientras tanto, y no vengas á importunarme mas.

Quise replicar; pero en torno mio mugió sordamente la tierra y me estremecí..

Y me desperté.

TURGUENEF.

El caballo y el velocípedo:

Decididamente el biciclo no vence al caballo sino por su sobriedad. Nada tan sobrio como una bicicleta, pero nada tan relativamente cómodo y veloz como un viaje á caballo. Para comparar la velocidad de ambos medios de locomoción, se ha verificado una apuesta en Castelsarrasin (Francia), entre un velocipedista y un jinete que montaba una caja de un metro y 46 centímetros de talla. Este último ha vencido al primero recorriendo la distancia marcada (20 kilómetros) en 41 minutos y 13 segundos. El velocipedista trató de disculpar su derrota, alegando que habia encontrado viento contrario en todo el trayecto; pero el caballo hubo de vencer la misma resistencia, y terminó su carrera sin resentirse en lo más mínimo de las fuerzas gastadas, y á pesar de haber perdido una herradura en el kilómetro 16.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 29, 4'15 t.

El señor Navarro Reverter dice que está resuelto á mantener todos los derechos del reglamento y evidencia lo necesarios que son los esclarecimientos; rechaza la soberanía arancelaria nacional y se asocia á las frases del Sr. Toca.

Madrid 31, 1'30 m.

La reunión de los interesados en las patentes de alcoholes en el Círculo Mercantil ha estado concurrida; se ha acordado que una comisión visite á los señores Sagasta y Gamazo para que se supriman las patentes y les demuestre que se hallan dispuestos á resistir y á que se verifique el cierre de tiendas cuando la administración proceda contra alguno de ellos y que se comuniquen el acuerdo á las provincias.

La «Gaceta» publica la orden de que se impongan tres dias de observación á las procedencias de Smirna.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

ISLEÑA MARÍTIMA

A mediados de la primera quincena del próximo Agosto saldrá de este puerto para los de

MARSELLA Y CETTE

uno de los acreditados vapores de esta Empresa admitiendo carga y pasaje para ambos puntos. Se anunciará oportunamente el día de salida.

PLACAS COLON

PARA ESTIRPAR CALLOS Y DUREZAS

KAHNEMANN Y KRAUSE

VIENA

Depósito general en las Baleares: Farmacia y laboratorio de J. Sureda Lliteras—Calle de Brosa, 19, Palma. 11—15

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Aprobadas por el Ayuntamiento las relaciones de contribuyentes que en el actual año económico deben hacer efectivos los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, quedan expuestas al público por término de diez días á contar desde la publicación del presente en el «Boletín Oficial» de la provincia.—Palma 29 de Julio de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del E. A.—Guillermo Roca Secretario.

VENTA

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos el local que estaba ocupando la Fábrica de Fósforos de Francisco Roca situado en el Colomaret junto á la Fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salón con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable, y de fuente.

Razón: Sindicato 72-2.º



Vapor directo

DE
 Palma á Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos

con escalas en MAYAGUEZ, PONCE Y MATANZAS

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el 5 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6,800 toneladas, clasificado 100 A. I. del Lloyd

CATALINA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

Teniendo que ir el vapor «Miguel M. Pinillos» directamente á la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de éste vendrá en este puerto el vapor CATALINA, según anunciamos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS

19-BROSSA 19-PALMA

CURACION PRONTA Y SEGURA DE LAS TERCIANAS Y CUARTANAS

Por circular en el comercio sulfatos de quina cuya pureza deja muchísimo que desear, lo que siempre redúnda en perjuicio del enfermo y en desprestigio de la clase médico-farmacéutica; nos hemos visto en la necesidad de acudir á una de las más renombradas casas de Nueva-York, para que nos fabricaran unas píldoras de sulfato de quina pura é instantáneamente soluble en el estómago.

Cuyo problema ha quedado resuelto, presentándonos unas píldoras formadas de una capa de gelatina azucarada, la que encierra el medicamento en polvo; por lo mismo pueden ser tomadas sin repugnancia por las personas de más delicado paladar.

PRECIOS { Caja de 24 píldoras de dos granos una, 2.00 pesetas.
 Id. de 24 píldoras de un grano una, 1.00 pesetas.
 Notables rebajas al pormayor.

13

CON BANQUILLO

PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



MAQUINAS PARA COSER

NAUMANN

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

COMELLAS Y C.ª

Cererols 11—Palma

EXPULSION PRONTA Y SEGURA

DE LAS

LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO Á BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUERA D'ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor { En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, Calle de Brosa 19.
 En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.
 Al por menor { En todas las principales farmacias.

NOTA.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptona, de Pepsina, de Peosma y Coca, de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa aprobados también por la Real Academia.

NOTABLES REBAJAS A LOS SRES. FARMACÉUTICOS

IMPRESA DEL COMERCIO CONQUISTADOR, 43